

Présentation des activités (de la semaine de l'éthique 2025)

1. Planning des activités

		Animation	Soirée-débat
	09h00-18h30	15h00 – 17h00	18h30-21h00**
Jeudi 08 mai	Exposition		Dès 19h00 : Vernissage
Vendredi 09 mai		« La prostitution forcée des jeunes : un abus de vulnérabilité »	« Le parcours santé des personnes réfugiées : une épreuve ? »
Samedi 10 mai*			
Lundi 12 mai		« Survivre à tout prix pour témoigner « ? »	« Vivre avec des traces : l'enfer des préjugés »
Mardi 13 mai			« Le travail forcé : même ici ? »
Mercredi 14 mai		« Penser autrement la vieillesse »	« Seniors et isolement : un défi social et éthique »
Jeudi 15 mai			« L'utilité de l'inutilité : Un travail social palliatif pour soigner le lien social »

* Horaires spécifiques : 11h00 – 18h00

** Les soirées-débats se termineront par un moment-partage autour d'une boisson fraîche.

2/ Présentation de l'exposition

Du jeudi 08 mai au jeudi 15 mai

Une exposition ouverte à tout public avec des œuvres de Corinne Cap reflétant les visages de personnes ayant été victimes de brûlures à l'acide, des peintures et sculptures des bénéficiaires de la mesure ISA mise en place par Oseo Valais, ces bénéficiaires étant en quelque sorte des « recalés » des dispositifs d'insertion socio-professionnelle et des posters explicatifs de la démarche de l'équipe étudiante qui, par groupe, a choisi d'illustrer une thématique du vécu de personnes en situation de grande vulnérabilité.

Un vernissage de l'exposition est organisé le jeudi 08 mai 2025 de 19h00 à 21h

3/ Présentation des animations

→ **Atelier : « La prostitution forcée des jeunes : un abus de vulnérabilité »**

Date : Le vendredi 09 mai 2025 de 15h00 à 17h00.

Lieu : L'Atelier, Place de Notre-Dame 16, CH-1700 Fribourg.

Public-cible : Secondaire II

Argumentaire :

La prostitution forcée est une réalité qui existe aussi en Suisse, mais est bien souvent invisibilisée et méconnue. Certaines personnes peuvent se retrouver impliquées dans ce système, que ce soit

comme victimes, témoins, ou même participant-e-s involontaires. Mais comment ces réseaux de « loverboys » et de prostitution forcée fonctionnent-ils ? Quelles sont les méthodes utilisées pour recruter et contrôler ces personnes ? Enfin, comment détecter et protéger sans stigmatiser ? Cet atelier sera l'occasion de mieux comprendre ces phénomènes complexes et de discuter des solutions possibles pour prendre en charge ces situations. Il se constituera dans un premier temps de la diffusion d'un documentaire sur le sujet, avant de passer à une discussion participative avec des intervenant-e-s spécialisé-e-s.

Cet événement est ouvert à tous et à toutes, et notamment aux parents, aux élèves et aux enseignant-e-s souhaitant aborder cette thématique.

→**Atelier : « Survivre à tout prix pour témoigner ? »**

Date : Lundi 12 mai : 15h00 – 17h00

Lieu : L'Atelier, Place de Notre-Dame 16, CH-1700 Fribourg.

Public-cible : Secondaire II

Argumentaire :

En Suisse, près de 25 femmes meurent chaque année des conséquences de la violence domestique. En France, en 2023, une femme en meurt tous les trois jours. Dans le monde, une femme est tuée toutes les dix minutes. L'endroit le plus dangereux est la maison. Pour exemple, en 2024, l'ex-finaliste de la compétition Miss Suisse 2007, Mme K., est retrouvée morte à son domicile. Son mari admet l'avoir étranglée, démembrée puis avoir essayé de dissoudre son corps. Ou encore, autre exemple, au Kenya, Mme C., marathonnienne, est aspergée d'essence et brûlée vive par son ancien compagnon. Elle en décédera.

En Inde, de nombreuses femmes sont victimes d'attaques à l'acide et, bien souvent, succombent à cette agression. Si elles en survivent, elles sont traumatisées, défigurées, stigmatisées et doivent se soumettre à de multiples opérations. L'animation proposée, par une peintre et un psychologue, ayant partagé du temps avec certaines d'entre elles, consistera à mieux connaître leurs vécus, à réfléchir à la manière d'être en relation avec elles et plus généralement avec des personnes qui vivent des traumatismes extrêmes. Témoignages, film et mises en situation seront les supports de l'animation.

Cet événement est ouvert à tous et à toutes, et notamment aux parents, aux élèves et aux enseignant-e-s souhaitant aborder cette thématique.

→**Atelier : « Penser autrement la vieillesse »**

Date : Le mercredi 14 mai 2025 de 15h00 à 17h00

Lieu : L'Atelier, Place de Notre-Dame 16, CH-1700 Fribourg

Public-cible : Secondaire I

Argumentaire :

Cet atelier interactif invite les participant-e-s à réfléchir autrement au vieillissement, à déconstruire les stéréotypes et favoriser une vision plus inclusive des seniors, tant notre société véhicule de nombreux stéréotypes influençant nos perceptions sur les personnes âgées, ce qui

contribue à leur exclusion sociale. L'atelier est composé de deux espaces thématiques : l'un avec pour but d'identifier les stéréotypes liés aux seniors et le second avec pour but d'analyser les discours médiatiques à travers des coupures de journaux et des publicités.

Cet événement est ouvert à tous et à toutes, et notamment aux parents, aux élèves et aux enseignant-e-s souhaitant aborder cette thématique de manière ludique et pédagogique.

4/ Présentation des soirées-débats

→Soirée-débat : « Le parcours santé des personnes réfugiées : une épreuve ?»

Date : Vendredi 09 mai 2025 de 18h30 à 21h00

Lieu : L'Atelier, Place de Notre-Dame 16, CH-1700 Fribourg

Public-cible : Tout public

Argumentaire :

Cette soirée-débat réunit des professionnels de la santé travaillant auprès des réfugiés et des demandeurs d'asile en Suisse. À partir de leurs expériences, nous aborderons les différences culturelles dans le rapport à la médecine selon les pays d'origine, ainsi que les obstacles que cela peut engendrer dans l'accès aux soins dans notre pays. Cet événement vise à sensibiliser le public fribourgeois aux réalités du terrain et aux enjeux éthiques liés à la prise en charge de ces patients.

Le débat qui accueillera des spécialistes intervenant dans ce champ sera animé par l'équipe étudiante ayant choisi cette thématique.

→Soirée-débat : « Vivre avec des traces : l'enfer des préjugés »

Date : Lundi 12 mai de 18h30 à 21h00

Lieu : L'Atelier, Place de Notre-Dame 16, CH-1700 Fribourg

Public-cible : Tout public

Argumentaire :

En Inde, de nombreuses femmes sont victimes d'attaques à l'acide et, bien souvent, succombent à cette agression. Si elles en survivent, elles sont traumatisées, défigurées, stigmatisées et doivent se soumettre à de multiples opérations. De rares cas existent en Suisse, et font la une des journaux. Par ailleurs, « Le feu est à l'origine de plus de 16'000 accidents par an en Suisse, dont un tiers est dû à la négligence », selon le Bureau pour la prévention des accidents (BPA). Ces tragédies (résultat d'une violence, d'un accident ou d'une inattention) se traduisent souvent, par des visages défigurés, nécessitant de longs mois de réparation (psychique et physique), et cela sans compter sur la détérioration de l'image (de soi) et, en conséquence, de l'identité de la personne. Ces longues années de reconstruction confrontent la personne victime au regard des Autres. Et, que ceux-ci se détournent ou la dévisagent, leurs regards participent aussi à ré-activer la violence vécue et accentuent la vulnérabilité de la personne victime.

Cette soirée-débat visera à échanger avec une peintre et un psychologue, ayant partagé du temps avec certaines d'entre elles, un représentant d'une association de soutien aux victimes de brûlures graves, afin de mieux comprendre les enjeux de stigmatisation et de détresse sociale. Le débat sera animé par un médecin, ex-responsable du Comité d'éthique du CICR.

→Soirée-débat : « Le travail forcé : même ici ?

Date : Le mardi 13 mai 2025 de 18h30 à 21h00

Lieu : L'Atelier, Place de Notre-Dame 16, CH-1700 Fribourg

Public-cible : Tout public

Argumentaire :

Souvent invisibilisée, le travail forcé est une réalité qui existe également en Suisse. Quelles sont les trajectoires des personnes concernées ? Comment les identifier et en quoi le travail forcé diffère-t-il du travail réglementé ? Quel rôle la société et les employeur-se-s peuvent-ils/elles jouer dans la lutte contre ce phénomène ? Cette soirée-débat a pour objectif de visibiliser les formes contemporaines d'exploitation et leurs répercussions, en particulier dans les secteurs de la domesticité, de la restauration ou du bâtiment, etc.

Sous la forme d'une table-ronde, différent-e-s acteur-trice-s de terrain issu-e-s des milieux associatifs et institutionnels partageront leurs expériences et analyses. Cette rencontre est ouverte à toute personne intéressée à échanger sur cette thématique. Le débat sera animé par l'équipe étudiante ayant choisi cette thématique.

→Soirée-débat : "Seniors et isolement : un défi social et éthique"

Date : Le mercredi 14 mai 2025 de 18h30 à 21h00

Lieu : L'Atelier, Place de Notre-Dame 16, CH-1700 Fribourg

Public-cible : Tout public

Argumentaire :

La soirée-débat abordera la thématique de l'isolement social des personnes âgées en croisant trois perspectives : celle du travail social, celle des autorités politiques et celle des personnes âgées elles-mêmes. Elle visera à explorer trois grands axes : les causes et impacts de l'isolement, les réponses et leviers d'action, et les enjeux éthiques liés à la responsabilité collective et au maintien du lien social.

Le débat qui accueillera des spécialistes intervenant dans ce champ sera animé par l'équipe étudiante ayant choisi cette thématique.

→Soirée-débat : L'utilité de l'inutile : Un travail social palliatif pour soigner le lien social

Date : Jeudi 15 mai 2025 de 18h30 à 21h00

Lieu : L'Atelier, Place de Notre-Dame 16, CH-1700 Fribourg

Public-cible : Tout public

Argumentaire :

L'idée de travail social palliatif, développé par le Professeur, aujourd'hui émérite, Marc-Henry Soulet, a fait son chemin. Tous nos cantons constatent qu'il existe une fraction de notre société qui, allant d'échec en échec, n'arrive tout simplement pas à s'intégrer socio-professionnellement

parlant. Alors que faire ? Les laisser dans les profondeurs de l'inexistence sociale ? Ou au contraire, se sentir responsable-pour-ces-autrui, perdus, troublés, désaffiliés ? Et, dans ce cas, agir pour le bien-être de tous et toutes, et donc de ces personnes elles-mêmes, les aider, non pas en leur enjoignant de s'intégrer et de faire une nième mesure d'insertion socio-professionnelle, mais, au contraire, en les accueillant, sans condition, dans un espace non jugeant, pour qu'ils puissent (se-)reconstruire leur appartenance sociale et ainsi leur appartenance à notre société ?

Cette soirée-débat visera à répondre à ce questionnement et à ces enjeux de la désaffiliation. Interviendront ici un responsable du secteur-adultes de OSEO Valais qui a pris ce problème à bras le corps en développant la mesure ISA (l'exposition reflète en partie le travail effectué dans cette mesure), le directeur de l'Association d'aide au logement pour les sans abri de Mulhouse, un responsable de l'administration cantonale en charge de ces questions. Le débat sera animé par le Professeur Marc-Henry Soulet.